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RN ESTÁ NA LANTERNA 
DO ORÇAMENTO 
SECRETO NO NORDESTE
Rio Grande do Norte é o Estado do Nordeste que menos recebeu recursos de 
emendas de relator (RP9) em 2022, o também chamado “orçamento secreto”. 
Foram liberados R$ 69,9 milhões aos municípios potiguares até 10 de outubro
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E CURA CONTRA CÂNCER
Estudo aponta 1,1 mil novos casos 
de câncer de mama por ano no RN 
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Prefeito Álvaro Dias é o coordenador 
da campanha de Bolsonaro em Natal 
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VACINAÇÃO INFANTOJUVENIL
O Ministério Público do Rio Grande 
do Norte (MPRN), o Tribunal de Jus-
tiça do Rio Grande do Norte (TJRN), 
o Ministério Público Federal no Rio 
Grande do Norte (MPF/RN), o Tribunal 
de Contas do Estado (TCE), o Ministé-
rio Público do Trabalho no Rio Gran-
de do Norte (MPT/RN), a Defensoria 
Pública do Estado e a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil no Rio Grande do 
Norte (OAB/RN) iniciaram uma cam-
panha unificada para tentar melhorar 
os índices de vacinação infantojuvenil 
em todo o Estado. O lançamento da 
campanha unificada aconteceu nes-
ta segunda-feira (17), na sede da Pro-
curadoria Geral de Justiça, em Natal. 
Segundo dados da Secretaria Esta-
dual de Saúde Pública (Sesap), o RN 
ainda não atingiu o índice de 60% de 
crianças vacinadas contra a poliomie-
lite, por exemplo. A meta é de 95% do 
público-alvo vacinado.

ALÔ, IDEMA!
O Instituto de Desenvolvimento Sus-
tentável e Meio Ambiente (Idema) 
informa que para melhor atender a 
população e aos empreendedores 
contratou uma nova plataforma de 
serviço de telefonia e comunica no-
vos números dos telefones do órgão. 
O atual contato da Central de Aten-
dimento do Instituto é o 3113-6100. Já 
o serviço de denúncias ambientais, o 
Alô Idema, é 3113-6111 ou 0800-084-
7004. Há ainda o aplicativo Comu-

nic@ e o e-mail aloidema@gmail.
com. A lista completa dos contatos do 
órgão, como os do Parque das Dunas, 
Cajueiro de Pirangi e das Unidades de 
Conservação encontra-se no site ide-
ma.rn.gov.br, no menu superior ‘Insti-
tuição’, na aba ‘Contatos’.

CONGRESSO FENAFIM
Auditores fiscais de todo o Brasil se 
reunirão em Natal entre os dias 23 
e 25 de novembro para a 33ª edição 
do Congresso Nacional da Fenafim, 
entidade que representa auditores e 
fiscais de tributos municipais do País. 
Durante o evento, especialistas vão 
debater, entre outros temas, como os 
impostos podem ser instrumento de 
redução das desigualdades sociais. O 
encontro acontecerá no hotel Praia-
mar, em Ponta Negra.

LEILÃO DOS CORREIOS
Os Correios vão leiloar cerca de 41 
mil itens classificados como “refugo” 
próximo dia 24 de outubro. O termo 
é usado para se referir a objetos que 
não foram entregues aos destinatá-
rios e nem recuperados pelos reme-
tentes após todas as tentativas de 
entrega e prescrição do prazo de di-
reito à reclamação. Os itens do leilão 
foram separados em dez lotes, clas-
sificados em vestuário, utensílios do-
mésticos, material de escritório, ce-
lulares e acessórios, equipamentos, 
microinformática, bijuterias, livros e 
artigos infantis.

FELIZARDO MOURA
A Prefeitura de Natal in-
formou que não irá se-
guir, por enquanto, com 
a etapa de demolição do 
pavimento existente na 
Avenida Felizardo Moura, 
pois a entrega dos tubos 
que foram adquiridos 
pela empresa GCR Cons-
truções Ltda., responsá-
vel pela execução dessa 
fase dos serviços de dre-
nagem do projeto de re-
adequação viária, não foi 
efetivada. De acordo com 
a secretaria municipal de 
Infraestrutura (Seinfra) 

OPINIÃO
MADE IN RN
Jean Valério

EMPRESAS DO RN NA 13ª 
EDIÇÃO DO BRAZIL WINDPOWER

Os próximos passos da transição energética, as 
perspectivas de um futuro Net Zero (neutraliza-
ção de carbono), novas tecnologias como arma-
zenamento e hidrogênio verde e a regulação do 
mercado eólico offshore são alguns dos principais 
temas do Brazil WindPower, o mais importante 
evento da América Latina sobre energia eólica. 
Organizado pelo Grupo CanalEnergia by Informa 
Markets, pela Associação Brasileira de Energia Eó-
lica (ABEEólica) e pelo Conselho Global de Energia 
Eólica (GWEC), o evento, que chega neste ano à 
sua 13ª edição, será realizado entre os dias 18 e 20 
de outubro, no pavilhão da São Paulo Expo. Este 
ano, o Rio Grande do Norte participa em peso do 
evento com empresas potiguares líderes em seus 
segmentos, entre elas a DOIS A Engenharia, a Me-
gga Solar e a New Wind.  

Com a presença das principais autoridades do 
setor, entidades representativas, fabricantes e 
executivos do segmento eólico, o evento irá dis-
cutir tendências, novidades tecnológicas, fontes 
de financiamento e os desafios para a expansão 
do mercado de energia limpa no Brasil e em 
toda a América Latina.

Em paralelo ao principal congresso, também 
será realizado o Congresso O&M (Operação e 
Manutenção) e Regulação, que abordará ques-
tões técnicas relacionadas à regulação, desafios 
logísticos e novas tecnologias aplicadas aos pro-
cessos, entre outros temas.

Além do congresso, o evento contará com uma 
feira de negócios que reunirá diversos players na-
cionais e internacionais, incluindo fornecedores 
de toda a cadeia eólica, que apresentarão as novi-
dades mais recentes do segmento e as principais 
inovações tecnológicas do mercado. A programa-
ção inclui workshops, cases de sucesso, demons-
trações de soluções e outros temas relevantes.

 Para essa edição, o evento espera cerca de 
6000 participantes, e mais de 80 marcas já estão 
confirmadas. 

60ª FESTA DO BOI FECHA 
R$ 60 MILHÕES EM NEGÓCIOS

O volume total de negócios fechados durante 
a Festa do Boi 2022 foi estimado em R$ 65 mi-
lhões. Outro número comemorado foi o de pesso-
as circulando pelo Parque Aristófanes Fernandes 
ao longo da festa: 530 mil pessoas. Somente os 
leilões realizados (Emparn & Convidados; ANQM, 
Gir-Girolando; e Sindi Estrelas) arrecadaram qua-
se R$ 6,5 milhões.

A Anorc Associação Norteriograndense de 
Criadores realizou inaugurações oficiais de algu-
mas melhorias e pontos relevantes recentemente 
implantados no Parque Aristófanes Fernandes. 

Um show à parte do evento foi o pavilhão da 
Agência Sebrae na Festa do Boi, com 5 mil m². No 
lugar, foram realizadas palestras, capacitações, 
exposições de produtos e tecnologias, rodadas de 
negócios, shows musicais, dentre muitas outras 
ações. Um dos espaços mais procurados de todo 
o evento foi a feira de produtos diferenciados Se-
brae Terroir.
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Câmara registra R$ 7 bilhões em emendas no ano de 2022

O Rio Grande do Norte é o 
estado da região Nordeste que 
menos recebeu recursos de emen-
das de relator (RP9) em 2022, o 
também chamado “orçamento 
secreto”. Dados da Câmara dos 
Deputados mostram que foram 
liberados R$ 69,9 milhões aos mu-
nicípios potiguares este ano. O va-
lor é quase 10 vezes menor que o 
pago ao estado da Bahia, líder em 
verbas pagas na região, que já rece-
beu R$ 684 milhões.

Segundo a Câmara dos Depu-
tados, a partir dos empenhos de 
recursos feitos entre janeiro e ou-
tubro de 2022, já foram pagos R$ 
7 bilhões com as emendas de re-
lator este ano. A região Nordeste 
é a que abocanhou a maior parte, 
com R$ 3 bilhões.

As emendas do relator foram 
incorporadas à Lei Orçamentária 
Anual do Governo Federal em 
2020. A ferramenta dá o direi-
to de o parlamentar encaminhar 
emendas sem passar pelo crivo 

RN na rabeira do orçamento secreto 
COM R$ 69 MILHÕES EM 2022, ESTADO FOI O QUE MENOS RECEBEU RECURSOS EM EMENDAS DE RELATOR NO NORDESTE

Foto: Geraldo Magela/Agência Senado

Na sexta-feira (14), a Polícia 
Federal deflagou a “Operação 
Quebra Ossos”, no Maranhão, 
que prendeu os primeiros investi-
gados por crimes relacionados ao 
orçamento secreto. Foram presos 
Roberto Rodrigues de Lima e Re-
nato Rodrigues de Lima, que são 
irmãos, e são suspeitos de partici-
par de um esquema de fraudes no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

A investigação apura se as 
prefeituras maranhenses firma-
ram contratos irregulares da Se-
cretaria Municipal de Saúde de 
Igarapé Grande. Só nessa cidade, 
com cerca de 12 mil habitantes, o 
esquema teria servido para des-
viar pelo menos R$ 7 milhões. 
A secretária de saúde de Igarapé 
Grande, Raquel Inácia Evangelis-

ta, foi afastada do cargo e é alvo 
de busca e apreensão junto com 
o antecessor no cargo, Domingos 
Vinícius de Araújo Santos. 

As investigações apontaram 
que Igarapé Grande teria infor-
mado, em 2020, mais de 12,7 mil 
radiografias de dedo, quando a 
sua população total não supera os 
11,5 mil habitantes, fato que cul-
minou na elevação do teto para 
o repasse de recursos que finan-
ciam ações e serviços de saúde 
em 2021.

Além disso, os responsáveis 
pela inserção de dados falsos nos 
sistemas do SUS, alvos de prisão 
temporária, são suspeitos de terem 
efetuado as práticas ilegais investi-
gadas em vários municípios mara-
nhenses desde o ano de 2018.

Fraudes no Maranhão

EMPOLGADO
Ninguém pode reclamar que o prefeito de Natal Álvaro Dias 
não tem feito campanha para Jair Bolsonaro em Natal. O 
gestor da capital potiguar está cada dia mais  motivado com a 
eleição de 2° turno

DANIELA FREIRE

PLÁGIO
Tão logo Bolsonaro fez a afirmação – 
que não pode ser considerada verdadei-
ra, diga-se de passagem -, Rogério Ma-
rinho passou a se autointitular como 
“Senador das Águas” em suas redes so-
ciais, numa espécie de plágio do “Go-
vernador das Águas” do ex-governador 
Garibaldi Alves. “Feliz e grato pela 
oportunidade presidente Jair Bolsonaro 
de ter servido ao meu País ao seu lado”, 
escreveu o ex-ministro no Twitter.  
 
GRATIDÃO?
O senador eleito pelo RN, ainda deixou 
um recado para o Bolsonaro, ressaltan-
do que “no dia 30 (eleição do 2º turno) 
o Nordeste também irá contribuir com 
o voto da gratidão e do reconhecimen-
to pelo bem do Brasil”. Ora, Rogério 
bem sabe que aqui no Estado o atual 
presidente tem uma rejeição gigante e 
perde feio em votos para o adversário 
do PT, a quem a maioria expressiva 
dos eleitores tem a verdadeira gratidão.  
 
HISTÓRICO
Afinal de contas, são inúmeras obras 
realizadas nas gestões de Lula e Dilma, 
incluindo a duplicação da BR-101, os 
IFRN’s construídos no Estado e até 
mesmo os quase 100% de conclusão 
das obras da transposição do São Fran-
cisco, além do gigante projeto de cons-
trução de cisternas, que chegaram ao 
RN por obra das gestões do PT.

RN NO DEBATE 
Jair Bolsonaro citou Rogério Marinho no debate deste domingo (16), o pri-
meiro do segundo turno entre os presidenciáveis, realizado na Band por um 
‘pool’ de empresas jornalísticas. O ex-ministro e senador eleito ganhou alguns 
segundos de destaque na fala do atual presidente sobre a obra da transposição 
do Rio São Francisco. Bolsonaro afirmou que foi graças ao potiguar que a 
água chegou para o Nordeste. “Estive lá, com Rogério Marinho, que se elegeu 
senador no RN. O povo reconheceu isso. Eu levei água para o Nordeste com 
Rogério”, disse o candidato do PL.

do Executivo. Assim, como não 
há o detalhamento do autor nos 
nos sistemas de controle da exe-
cução orçamentária, estas emen-
das ganharam o nome de “orça-
mento secreto”.

Enquanto o Rio Grande do 
Norte teve acesso a apenas R$ 
69 milhões, o estado de Alago-
as, do presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), já teve acesso a R$ 347 mi-
lhões. Além disso, o estado do 
Piauí, do ministro da Casa Civil, 
Ciro Nogueira (PP), conseguiu 
R$ 300 milhões. 

O segundo estado com o menor 

valor de emendas pagas foi Sergipe, 
com R$ 126 milhões, o que repre-
senta quase o dobro do que foi re-
cebido pelo Rio Grande do Norte. 

Em 2022, segundo os dados 
da Câmara, os parlamentares po-
tiguares apontaram R$ 111 mi-
lhões para as emendas de relator, 
cujos nomes não estão credita-
dos — daí a razão do epíteto da 
emenda: “Orçamento Secreto”. 

Dos R$ 69 milhões em ver-
bas pagas, a maior parte dos 
recursos, R$ 54 milhões, foram 
enviados para o Fundo Nacio-
nal de Saúde. O município que 
recebeu a maior parcela foi São 

Gonçalo do Amarante, que so-
mou R$ 3 milhões.  

O NOVO Notícias tentou ouvir 
o líder da bancada potiguar no Con-
gresso, o deputado Benes Leocádio 
(União), mas não houve resposta 
até o fechamento desta edição. 

Para 2023, o Congresso Na-
cional tenta viabilizar R$ 19,4 
bilhões para o orçamento secre-
to. No entanto, para isso, o go-
verno terá de sacrificar verbas 
para áreas importantes, como 
saúde e educação. 

GIRO PELO TWITER 

>...do jornalista Bernardo Mello Franco: 
“Ontem foi o dia em que o arcebispo de São 
Paulo, expoente da ala mais conservadora 
da Igreja Católica, precisou se defender de 
bolsonaristas que o chamaram de ‘comu-
nista’. Motivo: o traje vermelho de cardeal”; 
>...do jornal O Globo: “Debate Band: Lula 
teve mais menções positivas; Bolsonaro fi-
cou à frente só no terceiro bloco, diz Quaest”; 
>...do jornalista Breno Pires: “O gover-
no negociou as emendas para eleger Lira 
e sabe quais deputados e senadores está 
atendendo. STF cobrou as informações, e 
o Planalto não entregou. Agora Bolsonaro 
pode estar demonstrando ter acesso a da-
dos que vem negando conceder, em des-
cumprimento da lei. STF desmoralizado”.

RECONHECIMENTO, 
NÃO! BOLSOLÃO
Quando Bolsonaro se referiu à eleição 
de Marinho como um reconhecimen-
to do povo potiguar por conta da fal-
sa “chegada das águas” durante a sua 
gestão, ele se esqueceu de dizer que o 
dinheiro derramado pelo orçamento 
secreto no RN ‘conquistou’ o apoio de 
mais de 100 prefeitos na eleição para o 
Senado. A atuação do Bolsolão aqui no 
Estado chegou, inclusive, a ser denun-
ciado por outros candidatos ao Senado, 
como Ney Lopes e Rafael Motta, além 
do próprio Carlos Eduardo. 
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O serviço de engorda da praia 
de Ponta Negra, que vai alargar a 
faixa de areia de um dos principais 
cartões-postais do Rio Grande do 
Norte, só pode ser iniciado de 
fato quando outras etapas forem 
vencidas, e uma delas deve come-
çar nesta semana, com a instala-
ção do canteiro de obras pela Ed-
con Construções LTDA, empresa 
responsável pela obra de prote-
ção costeira, também conhecida 
como enrocamento, e que já so-
licitou autorização ao Instituto de 
Desenvolvimento Sustentável e 
Meio Ambiente (Idema), que tem 
um prazo de três dias úteis para 
entregar a licença. Esse prazo, se-
gundo o secretário de Infraestru-
tura de Natal, Carlson Gomes, vai 
até a terça-feira (18). 

O serviço será feito em um 
trecho de 2 quilômetros e deve 
ter uma estrutura diferente da 
que existe no enrocamento já 
feito na praia. 

“O enrocamento é a proteção 
Costeira que tem 2 km feito por 
pedra do Morro do Careca até o 
final do calçadão. E vamos fazer 
mais 2 km de onde terminou por 
pedra até depois do hotel Serhs, 
na Via Costeira, sendo que o que 
está de pedra vai ficar lá, e o novo 
vamos fazer de bloco”, diz o se-
cretário Carlson Gomes explican-
do onde será a obra.

A engorda só poderá acon-
tecer onde houver a proteção 
costeira, por isso a última obra 
poderia ser iniciada antes que a 
primeira fosse concluída, dado 
que já existe um trecho com o 
enrocamento feito. No entanto, 
existem outros passos importan-
tes a serem superados. 

O primeiro ponto é a realiza-
ção de uma audiência pública para 
apresentação do projeto aos inte-
ressados na obra, especialmente a 
população. 

A Secretaria já solicitou ao 
Idema a publicação de um edital 
convocando a população para o 
encontro, que deve acontecer na 
data prevista de 17 de novembro, 
às 9h, no Hotel Praiamar. 

“O projeto da engorda, só 
não temos aprovado porque 
queremos apresentar à popula-
ção para que, aprovado o proje-
to, nós possamos licitar a obra, 
porque os projetos que nós já 
temos”, explica o secretário da 
Infraestrutura de Natal. 

Engordamento de Ponta 
Negra será entregue em 2024
OBRAS PARA ENROCAMENTO E ENGORDA DA PRINCIPAL PRAIA URBANA DE NATAL SERÃO RETOMADAS AINDA ESTE MÊS

O segundo obstáculo a ser 
superado para que os trâmites 
para início da obra avancem diz 
respeito ao sistema de drenagem 
da região próxima a praia de 
Ponta Negra. 

“Aquela parte alta de Ponta 
Negra, na Avenida Roberto Frei-
re, nós vamos modificar aquela 
drenagem ali para a água – das 
chuvas – não descer com veloci-

dade, porque se isso acontecer e 
ela entrar na praia do jeito que é 
hoje, ela vai devolver a areia para 
o mar”.

O prefeito de Natal, Álva-
ro Dias, trata a obra como vital 
para o desenvolvimento da capi-
tal potiguar. 

“É uma obra fundamen-
tal, porque Natal é uma cidade 
que vive, sobrevive, avança e se 

desenvolve impulsionada pelo 
turismo. Não temos grandes 
empresas, não temos grandes 
indústrias, e a grande fonte ge-
radora de emprego e renda é o 
turismo e 80% dessas atividades 
estão localizadas naquele bairro, 
naquela praia”, diz o prefeito. 

Sem a obra para alargar a fai-
xa de areia, a tendência é que a 
deterioração de equipamentos 

como o calçadão e edificações 
próximas a eles continue aconte-
cendo e se asseverando. 

“É uma constante, algumas 
vezes no ano a gente precisa 
reconstruir todo o calçadão ou 
grande parte dele que é destruí-
do pelo avanço do mar. E o mar 
sendo recuado vai evitar e acabar 
definiti-vamente com esse pro-
blema”, completa Álvaro Dias.

O professor do Departamen-
to de Engenharia Civil e Ambien-
tal da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN), 
Venerando Amaro, explica o pro-
cesso até a esperada engorda da 
praia. Ele conta que o processo 
deve envolver pelo menos três 

obras distintas, que podem ser 
vistas como interligadas com o 
intuito de promover o alargamen-
to da faixa de areia da principal 
praia urbana de Natal. 

“O que acompanho é que são 
três processos. Um é esse que 
foi autorizado, da contenção. É 

um primeiro trabalho que vai ser 
feito e que não é a engorda. Na 
verdade, eles estão interligados 
de algum modo porque são obras 
que visam alterar uma Zona Cos-
teira”, explica Venerando Amaro. 

A segunda parte é a reade-
quação do sistema de drenagem, 

que deve ser previamente ou, no 
mínimo, concomitantemente ao 
processo de aterramento, ou en-
gorda, da praia, que por sua vez 
será a terceira parte e finalização 
de todo o processo de três obras 
com o objetivo de aumentar a fai-
xa de areia em Ponta Negra. 

Apesar de estarmos ainda 
nos trâmites iniciais da primei-
ra de três obras, a previsão é de 
que a praia de Ponta Negra que 
conhecemos hoje já não seja mais 
a mesma em pouco mais de dois 
anos. A faixa de areia de 100 me-
tros com a maré seca e de 35 a 50 

metros, a depender do ponto da 
praia, com a maré cheia. 

O valor total do serviço gira 
em torno de R$ 90 milhões, sen-
do R$ 23 milhões só no enroca-
mento. “No verão de 2024, Ponta 
Negra será outra, não será mais 
ou menos”, diz o secretário Carl-

son Gomes. 
A partir da finalização da en-

gorda, o executivo municipal já 
tem pensadas outras intervenções 
na região. “Se pretende, já que a 
engorda tá lá no hotel Serhs, já 
fazer uma descida ali para um 
calçadão, uma ciclovia e ir até o 

morro”, explica. 
O montante de areia a ser utili-

zado no aterramento deve chegar 
a 1,2 milhão de metros cúbicos, 
o que, segundo Carlson Gomes, 
equivale a uma Arena das Dunas 
cheia de areia sendo despejada na 
praia de Ponta Negra. 

URBANIZAÇÃO INTEGRADA DA ORLA 

“PONTA NEGRA SERÁ OUTRA”, AFIRMA SECRETÁRIO

Montante de areia a ser utilizado no aterramento de Ponta Negra deve chegar a 1,2 milhão de metros cúbicos

Foto: Carlos Azevedo/Novo 
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Senador eleito pelo Rio Gran-
de do Norte com 708.351 votos, 
Rogério Marinho, agora está vol-
tado para a reeleição do presiden-
te Jair Bolsonaro. Coordenando a 
campanha presidencial no Esta-
do, o ex-ministro do Desenvol-
vimento Regional concedeu en-
trevista ao NOVO e falou sobre 
a defesa das bandeiras defendidas 
pelo bolsonarismo, o combate às 
desigualdades regionais e o cresci-
mento da bancada mais alinhada à 
direita. Rogério Marinho também 
afirmou confiar na reeleição do 
presidente Bolsonaro e fez críti-
cas ao Partido dos Trabalhadores 
e ao ex-presidente Lula.

NOVO - Qual serão 
suas principais ban-
deiras como senador? 
ROGÉRIO MARINHO – No 
Senado teremos uma postura ir-
redutível contra a liberação das 
drogas, contra o aborto e a favor 
da redução da maioridade penal. 
Vamos defender as famílias, a pá-
tria e a liberdade. São pautas que 
não aceitaremos qualquer retro-
cesso. Também vamos trabalhar 
para combater as desigualdades 
regionais do país. É preciso esta-
belecer políticas públicas capazes 
de oferecer aos nordestinos im-
postos menores e também uma 
oferta de crédito diferenciada, 
por exemplo. Além disso, acre-
ditamos que o nosso RN preci-
sa focar na questão da logística, 
atraindo investimentos para am-
pliar nossas ferrovias e construir 
um novo porto, permitindo o 
escoamento da nossa produção.  
 
NOVO - O senhor chegou 
a dar uma declaração so-
bre a defesa, no Senado, 
de pautas conservadoras. 
De que forma isso se dará? 
RM – O Congresso Nacional é a 
Casa onde todas essas pautas são 
discutidas. Nosso trabalho será 
em evitar retrocessos que pos-
sam prejudicar a maior parte da 
nossa sociedade. A liberação das 
drogas, por exemplo. Só quem 
tem alguém na família que so-
fre com o vício em drogas sabe 
o tamanho do problema. São 
vidas perdidas. A questão da re-

dução da maioridade penal é ou-
tro exemplo. Os brasileiros estão 
cansados de impunidade, preci-
samos endurecer nossas leis para 
tentar conter a criminalidade.  
 
NOVO - O PL e os partidos 
de direita somarão 273 
deputados na Câmara. 
Quais os fatores levaram 
ao crescimento desta 
bancada mais à direita?  
RM – Este foi um claro recado 
da sociedade, que escolheu em 
sua ampla maioria representes 
mais de centro direita, alinhados 
ao governo do presidente Jair 
Bolsonaro. Os brasileiros têm 
consciência que nunca antes na 
história desse país se investiu tan-
to em áreas fundamentais. E o 
resultado das urnas mostra esse 
reconhecimento. E vai ser confir-
mado também em segundo tur-
no com a vitória de Bolsonaro.  
 
NOVO – Agora senador 
eleito, o senhor está coor-
denando a campanha do 
presidente Bolsonaro no 
RN. Quais as frentes que a 
campanha tem trabalha-
do para buscar aumentar 
a votação do presidente 
no Estado? Acredita que 
é possível virar a situa-
ção no segundo turno?  
RM – Vamos percorrer todas as 
regiões do RN. Primeiro vamos 
mostrar as muitas conquistas que 
o governo Bolsonaro trouxe para 
o Estado. Este foi o melhor pre-

sidente que o RN já teve na his-
tória. Não há parâmetros. Foram 
quase R$ 3 bilhões em investi-
mentos no RN apenas na pasta do 
Ministério do Desenvolvimento 
Regional. Então vamos mostrar 
tudo o que foi feito. Depois é 
preciso lembrar aos potiguares 
o que passamos recentemente 
com o PT no poder. Foram anos 
de desgoverno, de corrupção de-
senfreada. Havia crimes por to-
das as áreas do governo. E isso 
ficará claro neste segundo turno.  
 
NOVO – O presidente virá 
ao Rio Grande do Norte 
antes do segundo turno?  
RM – O Presidente gosta muito 
de vir ao RN. Se a agenda per-
mitir poderá vir sim, mas não 
temos uma data confirmada. 
 
NOVO – Qual é a importân-
cia de reeleger Bolsonaro 
presidente da República? 
RM – Reeleger Bolsonaro pre-
sidente significará mais 4 anos 
de fortes investimentos no nos-
so país. Sem que os recursos do 
povo brasileiro sejam enviados 
para obras faraônicas em dita-
duras socialistas. Será dar conti-
nuidade a um projeto econômico 
que já se mostrou acertado. O 
Brasil tem três meses seguidos 
de deflação, o desemprego está 
caindo rapidamente. O Brasil 
deve crescer em 2022 acima de 
Estados Unidos, França, Alema-
nha e Japão. E tudo isso em meio 
a uma pandemia e a uma guerra 

Bolsonaro será reeleito para 
“salvar o Brasil das mãos do 
PT”, afirma Rogério Marinho 
COORDENADOR CAMPANHA DE BOLSONARO NO RN, EX-MINISTRO DIZ QUE VAI DEFENDER 
REDUÇÃO DA MAIORIDADE PENAL E MELHORIAS LOGÍSTICAS PARA O NORDESTE NO SENADO

RENATO GUERRA
Professor, Mestre em Direito 
(UFRN) e Advogado do Carvalho, 
Costa, Guerra & Damasceno Advo-
cacia (renatoguerra@ccgd.adv.br)

O QUE PENSOU A 
BLACKROCK PARA 
2022: TERCEIRA 
ANÁLISE 

Já têm algumas semanas 
que estamos falamos nessa 
Coluna sobre as 10 visões da 
BlackRock para 2022 e, re-
centemente, entramos no úl-
timo trimestre do ano, mo-
mento decisivo para o nosso 
país, em especial, conside-
rando o segundo turno das 
eleições que se avizinha. 

Passado esse tempo, vá-
rias previsões vêm se concre-
tizando, ou até mesmo já se 
realizaram, como foi o caso 
da sexta visão: “os jovens 
estão lutando e a solidão é 
real”; nesse aspecto, Larry 
Fink - o CEO da BlackRock, 
lembram? - alertou para os 
riscos (hoje já conhecidos) 
da total virtualização dos es-
paços de trabalho, que tem 
por consequência a perda 
do sentimento de organiza-
ção, ou seja, de comunidade 
de trabalho, especialmente 
para os jovens que, diante 
da pandemia, pouco ou ne-
nhum tempo passaram nos 
escritórios. 

Na sétima visão, a Bla-
ckRock decreta: “o setor 
privado não pode ser a po-
lícia ambiental”, chamando 
os políticos e os governos 
à responsabilidade de lida-
rem, com maior rigor, com 
a questão em torno do clima 
e do risco associado a isso, 
até mesmo porque, na visão 
dela, há um claro desequi-
líbrio nessa relação de res-
ponsabilidades - “não pode-
mos ser a polícia ambiental 
em nome dos governos”, diz 
Larry Fink, o que é reforça-
do, como disse antes, pelo 
momento eleitoral em que 
passa o nosso país, afinal, é 
pauta de ambos os candida-
tos à Presidência a política 
ambiental de uma das maio-
res democracias do mundo e 
possuidora da maior parcela 
da floresta amazônica, um 
ativo ambiental sem seme-
lhante na Terra. 

Precisamos estar aten-
tos às atribuições do Estado 
- aqui inclusos os Governos 
Federal, Estaduais, Distrital 
e Municipais - no que toca 
à preservação do meio am-
biente e sua composição com 
o desenvolvimento econô-
mico, sem esquecer da cola-
boração relevante dos atores 
privados. Concordam? Pro-
ponho, então, um exercício: 
vamos buscar nas propostas 
dos nossos candidatos à Pre-
sidência a visão ambiental de 
futuro para o país?

Foto: Demis Roussos
na Europa. Reeleger Bolsonaro 
é fundamental para o Brasil. Isso 
sem falar que a derrota do ex-
-presidiário significa que o povo 
brasileiro não aceita mais impu-
nidade, não quer mais corrupção.  
 
NOVO – Qual a avaliação 
que o senhor faz sobre o 
desempenho de Bolso-
naro no primeiro turno? 
RM – Foi um desempenho excep-
cional. Se levarmos em conta que 
o presidente passou os últimos 3 
anos e meio sendo massacrado 
pela grande imprensa, atacado 
constantemente por uma oposi-
ção raivosa que jamais pensou no 
melhor para o país e que, no meio 
da eleição, ainda viu institutos de 
pesquisa se unirem com números 
absurdos de intenção de voto, 
Bolsonaro é o grande vitorioso 
do primeiro turno. Isso para não 
falar da eleição da maior banca-
da da Câmara e Senado, alinhada 
ao pensamento do presidente. 
 
NOVO – E se Lula vier a 
vencer a eleição, como 
será o futuro do país? 
RM – Isso não acontecerá. O pre-
sidente Bolsonaro será reeleito 
para salvar mais uma vez o Brasil 
das mãos do PT. O brasileiro não 
vai querer mais 4 anos de um go-
verno que institucionalizou a cor-
rupção como prática comum, que 
corrompeu nossas instituições. 
Queremos continuar avançando, 
deixando essa triste lembran-
ça para trás de forma definitiva.  
 
NOVO – A governado-
ra Fátima Bezerra disse, 
em entrevista para uma 
rádio, que a divisão en-
tre PSB, PDT e PT facili-
tou a sua eleição. O se-
nhor concorda com isso? 
RM – Cada um tem a sua opinião 
e a forma de enxergar as coisas. O 
povo deu um recado muito claro. 
O potiguar não aceita mais con-
chavos, acordão, oportunismo 
político. Nossa população quer 
representantes que tenham lado, 
postura, que não mudem de opi-
nião a cada 4 anos apenas para 
ganhar eleição.







www.novonoticias.com.br 88www.novonoticias.com.br Segunda-feira, 17 de outubro de 2022 GERAL

Com o fim do primeiro turno, 
alguns prefeitos do Rio Grande do 
Norte mergulharam na campanha 
nacional e declararam apoio aos 
candidatos Bolsonaro (PL) e Lula 
(PT), na disputa para o segundo 
turno. Em levantamento feito 
pelo NOVO Notícias com os 10 
maiores colégios eleitorais do es-
tado, quatro prefeitos potiguares 
apoiam Bolsonaro (PL), três o 
ex-presidente Lula (PT) e outros 
três vão assumir neutralidade no 
segundo turno presidencial.

Com 622.731 (31,02%) votos 
conquistados no Rio Grande do 
Norte, Bolsonaro tem apoio do 
prefeito de Natal, Álvaro Dias 
(PSDB), e de Parnamirim, Rosa-
no Taveira (União). Além deles, 
Ceará-Mirim, Júlio César (PSD), 
e de São José de Mipibu, Zé Fi-
gueiredo (MDB).

Álvaro Dias acredita que os 
apoios locais são importantes, 
principalmente, no tocante à in-
fluência dos prefeitos sobre a 
opinião pública da cidade e apro-
vação popular da gestão vincula-

Bolsonaro tem apoio da maioria dos 
principais colégios eleitorais do RN
ENTRE AS 10 CIDADES COM MAIOR NÚMERO DE ELEITORES NO RN, QUATRO PREFEITOS APOIAM REELEIÇÃO DE BOLSONARO

CÂMARA NOTÍCIAS

O plenário da Câmara Municipal de Natal 
derrubou o veto do Poder Executivo às emendas 
de número 05 e 12 ao Projeto de Lei 561/2021 
que trata sobre o Plano Plurianual para o 
quadriênio 2022- 2025. Outros dois vetos foram 
mantidos. As emendas que tiveram os vetos 
derrubados são de autoria do vereador Tércio 
Tinoco (União Brasil). 

A de número 05 prevê a construção de um 
centro de reabilitação para deficiências genéticas 
ou adquiridas. Essa emenda tinha parecer pela 
manutenção do veto, mas depois de negociação 

com o governo, a bancada da situação foi liberada 
pelo vice-líder Raniere Barbosa (Avante), para 
atender ao pedido do autor da emenda para 
derrubar o veto. A de número 12 já tinha parecer 
pela derrubada do veto e assim foi feito. Essa 
destina 30% da verba municipal para produção 
cultural para artistas com deficiência. 

“Meu sentimento é de gratidão a meus pares 
nesta Casa e de felicidade por ver garantidos 
os diretos das pessoas com deficiência, que são 
27% da população do Rio Grande do Norte”, 
declarou o vereador Tércio Tinoco.

CÂMARA DERRUBA VETO A EMENDAS QUE BENEFICIAM 
PESSOAS COM DEFICIÊNCIA NO PLANO PLURIANUAL

ARRECADAÇÃO 
DE LENÇOS

Também durante todo o 
mês de outubro, a Câmara 
está arrecadando lenços, que 
serão destinados a pacientes 
em tratamento contra o câncer. 
As doações devem ser feitas na 
sede do legislativo natalense, 
localizado na Rua Jundiaí, 546, 
no Tirol, de segunda a sexta, 
entre 8h30 e 17h.

COMISSÃO DE JUSTIÇA
A Comissão de Legislação, 

Justiça e Redação Final apreciou 
40 projetos de lei de autoria dos 
parlamentares e do Executivo 
Municipal, inclusive vetos. 
Entre as matérias, o PL nº 
328/2022, que cria o Programa 
de Compostagem na rede 
pública municipal de ensino, de 
autoria da vereadora Nina Souza 
(PDT), presidente da Comissão.

MUTIRÃO DE MAMOGRAFIAS GRATUITAS 
CONTEMPLA CERCA DE 400 MULHERES

Dentro do calendário de atividades do Outubro Rosa, 
a Câmara promoveu na última semana um mutirão de 
mamografias gratuitas, em parceria com o Grupo Reviver, 
contemplando quase 400 mulheres. Durante cinco dias, além 
das mamografias, também foram oferecidos serviços de beleza 
e apresentações culturais para as mulheres que aguardavam o 
atendimento. Para finalizar a programação da campanha será 
realizada uma Sessão Solene com homenagem a entidades 
e voluntárias atuantes na prevenção e no apoio às mulheres 
vítimas de câncer. A solenidade será no dia 21 de outubro, às 
09h, no Plenário Érico Hackradt, na sede da CMN. 

Foto Elpídio Júnior

Prefeitos que irão 
APOIAR BOLSONARO
 
Natal: Álvaro Dias 
(PSDB)  
Parnamirim: Rosano 
Taveira (União)
Ceará-Mirim: Júlio César 
(PSD)
São José de Mipibu: Zé 
Figueiredo (MDB)
 
Prefeitos que irão 
APOIAR LULA 

São Gonçalo do 
Amarante: Eraldo Paiva 
(PT)   
Assú: Dr. Gustavo (PL)  
Currais Novos:  Odon 
Júnior (PT)
 
Prefeitos que FICARÃO 
NEUTROS

Mossoró: Allyson 
Bezerra (Solidariedade) 
Macaíba: Emídio Júnior 
(PL)  
Caicó: Dr. Tadeu (PSDB)

da aos investimentos do Governo 
Federal para o município. “Esta-
mos agora redobrando os esfor-
ços, junto a outros aliados em 
Natal, para ampliar a quantidade 
de votos do presidente neste se-
gundo turno, em reconhecimento 
à atenção que o governo dele deu 
à cidade”, disse Álvaro Dias. 

Já o ex-presidente Lula, que 
conseguiu 1.2614.179 (62,98%) 
votos, recebeu até o momento 
o apoio de três prefeitos. Ele 

tem apoio do prefeito de São 
Gonçalo do Amarante, Eraldo 
Paiva (PT), do prefeito de Assu, 
Dr. Gustavo (PL),  e do chefe 
do executivo de Currais Novos, 
Odon Júnior (PT). 

O prefeito Eraldo Paiva res-
saltou a força e liderança políti-
ca dos gestores municipais, mas 
acredita que decisão popular é 
absoluta, independente de que 
lado apoie. “Não podemos ne-
gar que os prefeitos têm lide-

Fotos: Divulgação

Bolsonaro e Lula disputam preferência dos prefeitos no RN

rança e força nas suas cidades, 
mas a gente sabe que o povo é 
independente, têm sua consciên-
cia crítica, e vai tomar a melhor 
decisão”, falou Eraldo. 

Em contrapartida, três pre-
feitos optaram pela neutralidade: 
Allyson Bezerra (Mossoró), Emí-
dio Júnior (Macaíba) e Dr. Tadeu 
(Caicó). 

Com a disputa já polarizada 
desde o primeiro turno no âm-
bito nacional, o analista político 
Thiago Medeiros acredita que 
o segundo turno tem poucas 
aberturas de mudanças de vo-
tos. Todavia, os prefeitos podem 
ganhar os votos dos indecisos.  
“Desta forma, quando você olha 
para o Nordeste, aqueles políticos 
que estão disponíveis dentro des-
se campo, eles vão se engajar para 
tentar de alguma forma, mobilizar 
aquele eleitor que ele tenha algu-
ma influência para poder fazer 
que ele mude de posição ou por 
exemplo, que ele estava com abs-
tenção em primeiro turno e venha 
votar agora”, resume.
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Encontro tão esperado! A jornalista Sayonara Alves 
conheceu seu ídolo, o cantor Zé Felipe, nos bastidores 
do Garota Vip

O ECON tem o propósito de estreitar relações comerciais entre Brasil e Estados Unidos

“Vão surgir grandes negócios”, diz Leonardo Freitas, CEO da Hayman-Woodward
Felinto Filho e Andrezinho Dantas com a estrela do Ga-
rota Vip, o cantor Wesley Safadão.

EXPLODIU
Mais uma novidade para o verão potiguar! Wesley Safadão anunciou 
que Natal vai receber o Bloco “Vai Safadão”. A festa acontecerá no dia 
5 de fevereiro e ainda vai contar com shows de Ludmilla e Durval 
Lelys. Ainda não há informações sobre local e início das vendas.

COMPLETO
O time está formado para o show “Tudo Colorido”, de Ivete Sangalo 
em João Pessoa, na Paraíba. Além da estrela baiana, a festa também 
contará com a banda Timbalada e o cantor Ramon Schnaider. O 
show acontecerá no dia 17 de dezembro no estacionamento do 
Almeidão e os ingressos estão disponíveis no site Ingresso Nacional.

PROGRAME-SE
Viva Petrópolis realiza edição especial para as crianças. O evento vai 
acontecer dia 22 de outubro, das 16h às 0h, no trecho entre a Rua 
Potengi e a Avenida Campos Sales, em Petrópolis, reunindo a família 
com lazer e entretenimento. Entre as atrações estão Palhaço Piruá, o 
espetáculo “Encanto Musical” e para os adultos tem samba e pagode 
com Mesa Doze.

É BIG! É BIG! É BIG!
A Banda Grafith já está com tudo certo para comemorar o aniversário 
de 34 anos. Será no dia 05 de novembro, na Shock Show. Os ingressos já 
estão disponíveis para vendas nas lojas do Potiguar Laboratório Ótico.

Um ano depois do controle 
da pandemia, os eventos corpo-
rativos presenciais voltaram a 
mostrar a sua força para cons-
trução de networking e negó-
cios. Uma pesquisa da Hubspot 
apontou que 95% dos executivos 
entrevistados disseram que os 
eventos presenciais são essenciais 
para construir relacionamentos 
comerciais duradouros, principal-
mente, para pequenas e médias 
empresas. O Encontro Cultural 
Orlando Natal - ECON, que pas-
sa a se chamar Encontro de Ne-
gócios das Américas a partir de 
2023, é um exemplo recente.

Realizado durante dois dias - 
30 de setembro e 1º de outubro 
-, na Arena das Dunas, o even-
to, que também foi transmitido 

ao vivo pelo Youtube, além de 
ter promovido o networking 
entre painelistas dos mais di-
versos nichos de negócios, vin-
do dos Estados Unidos, levou 
muito conhecimento para o pú-
blico de Natal. 

“Foi uma experiência riquís-
sima, que todos nós vamos levar 
para o resto de nossas vidas. E 
tenho certeza de que deste even-
to vão surgir grandes negócios”, 
destacou o brasileiro Leonardo 
Freitas, CEO da Hayman-Woo-
dward, holding multinacional 
especializada na internacionali-
zação de negócios e consultoria 
profissional, com sede nos Es-
tados Unidos, mas presente em 
várias cidades do mundo.  

Para o idealizador do ECON, 

Glaucio Uchoa, o evento de Natal 
foi apenas o início de uma expe-
riência que tem como propósito 
estreitar as relações comerciais en-
tre Brasil e Estados Unidos e ge-
rar novos negócios, além de abrir 
portas para quem desejar estudar, 
morar, investir ou empreender nos 
EUA. Em primeira mão, ele reve-
lou que o evento ganhará o Bra-
sil em 2023, com quatro edições. 
“Vamos realizar duas edições do 
ECON no primeiro semestre, 
sendo uma novamente em Natal 
e outra em Recife. E no segundo 
semestre estamos planejando uma 
para Brasília e outra para São Pau-
lo”.  O ECON 2022 foi uma re-
alização da In Out Brazil, Fórum 
Negócios, Acarta Comunicação e 
LIDE Rio Grande do Norte.

Eventos corporativos 
reforçam networking 
e geram negócios 
O ECON - ENCONTRO CULTURAL ORLANDO NATAL - PROMOVIDO 
EM NATAL É UM BOM EXEMPLO DE EXPERIÊNCIA POSITIVA PARA 
CONSTRUÇÃO DE RELACIONAMENTOS COMERCIAIS COM OS EUA
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TOQUE DE LETRA

SERÁ MAIS DO MESMO? 
Meus amigos, infelizmente, iniciamos a coluna desta semana falando 
sobre os fatos ocorridos tanto na Ilha do Retiro quanto na Arena 
Castelão. O que mais me choca – sim, ainda me choca – é a forma 
como tudo aconteceu. E pensar que, há duas semanas, morreram 
132 pessoas na tragédia do Kanjuruhan Stadium, na Indonésia. 
Graças a Deus, por aqui, não houve vítimas fatais, mas poderia 
ter tido. A grande verdade é que as coisas por aqui devem seguir 
o mesmo protocolo de sempre: punições com perdas de mando 
de campo, multas e vida que segue. Como disse o Paulo Vinicius 
Coelho, o PVC, em seu blog: “O maior pecado é a impunidade”.

SOBRANDO
Mais uma rodada do Campeonato Potiguar da Segunda 
Divisão aconteceu e, mais uma vez, o Alecrim venceu o seu 
jogo. Dessa vez vitória magra, 1x0, diante do Visão Celeste. 
Claro, ainda têm muitos jogos pela frente. Mas da forma como 
o time do técnico Higor César está jogando, a cada rodada, 
vai comprovando que os outros times precisarão brigar muito 
para tirar essa vaga do Verdão.

PLANEJAMENTOS ALVINEGROS
Após o time encerrar a temporada deste ano, o ABC já traçou 
os planos para 2023. A previsão da volta aos trabalhos deverá 
acontecer na segunda quinzena de novembro. E baseado nessa 
decisão, vai se confirmando a informação que trouxemos no 
Toque de Letra da semana passada de que o técnico Fernando 
Marchiori vai permanecer – o contrato deve ser assinado nos 
próximos dias. Além disso, já é do conhecimento de todos que a 
diretoria irá renovar com alguns nomes. A coletiva de logo mais 
nos dará todas as respostas (assim espero).

COPA SÃO PAULO 2023
A equipe Sub20 do ABC se juntará a Alecrim e América e serão 
os representantes do Rio Grande do Norte na Copa São Paulo de 
Futebol Jr. A participação do alvinegro se deu por um convite da 
Federação Paulista de Futebol, já que o time não chegou à final 
do Campeonato Potiguar e que dava direito à vaga. O sorteio dos 
grupos deverá acontecer no próximo mês. Já a competição será 
entre os dias 02 e 25 de janeiro de 2023.

O TANQUE FICA!
A novela acabou de forma feliz. Para atender a vontade de 
ambos, o América anunciou a permanência do atacante Wallace 
Pernambucano. O atacante foi um dos grandes destaques da 
campanha do título da Série D. Ao todo, o camisa 9 balançou as 
redes na temporada por dezoito vezes, além de nove assistências. 
Para a temporada que vem, com calendário cheio, nada mais justo 
do que ele ficar no alvirrubro.

BOLA EM JOGO COM RICHARDSON
Depois do atacante Ederson, do goleiro Bruno Pianissolla, do 
ex-jogador Ivan, chegou a vez do zagueiro abecedista Richardson 
participar do “Bola em Jogo”. O evento, que é realizado pelo bar 
Bola de Ouro, acontecerá amanhã (18) a partir das 19h. Além do 
zagueiro, esta edição contará com o torcedor Hebert de França 
e mediação do jornalista Rafael Morais. Importante lembrar que, 
para participar, as vagas serão limitadas. Você pode reservar a sua 
vaga através do WhatsApp: (84) 98899-1001.

VICES AGORA, MAS...
O título inédito para a Seleção Feminina de Vôlei não veio. A 
derrota para a, agora, bicampeã Sérvia tem seu lado positivo. 
Com uma seleção completamente renovada, esse vice-
campeonato mostrou um trabalho surpreendente do técnico José 
Roberto Guimarães que, com um time bem renovado, chegou 
a uma decisão de Mundial. Fica o lamento, claro, por tudo que 
essas meninas fizeram durante a competição. No entanto, essas 
meninas mostraram que algo muito maior está reservado a elas 
em um futuro bem próximo.

Mãe e filha

Em 2005, Dinair teve a doença e, 16 anos depois, foi a vez da filha, Elidiane. Ambas estão curadas

Foto: Julia Galvão 

Fé, esperança e muita vontade de 
viver. É isso que vem mantendo a po-
tiguar Nyara Alves firme. Em junho 
deste ano, a vida dela teve um brusco 
recálculo de rota. É que aos 34 anos de 
idade, a empreendedora foi diagnosti-
cada com câncer de mama. 

“Era um sábado quando eu acor-
dei, passei a mão no seio direito e notei 
um nódulo relativamente grande, bem 
palpável. Num primeiro momento fi-
quei muito nervosa. Aí agilizei a ultra, 
procurei uma mastologista, fizemos 
uma biópsia do nódulo e saiu o resul-
tado... um carcinoma leve”, lembrou. 

Nyara contou que desde o início 
já imaginava qual seria o diagnós-
tico. “Não é um resultado fácil de 
ler, ainda mais quando a gente tem 
34 anos e um filho de 8 para cuidar. 
Mas desde que eu senti esse nódulo 
pela primeira vez, eu já sabia [o que 
era]. Não sei explicar como, mas eu 
sabia. Por isso que eu corri tão rá-
pido [para investigar]”, disse a mãe 
de Benjamin.

Mas o suporte que Nyara vem re-
cebendo da família e dos amigos tem 
sido essencial ao longo do tratamen-
to. “Uma coisa que tem sido muito 
importante para mim é o apoio da 
minha família, do meu noivo, dos 
meus amigos e amigas. Meu filho, 
Benjamin, também. Expliquei tudo 
que está acontecendo e ele está bem 
consciente de tudo. Meu exército está 
forte e operante”, disse. 

“Eu tenho sentido uma paz in-
terna e uma certeza muito grande de 
que isso é passageiro. E como uma 
grande amiga me disse, essa doença 
não me pertence. Ela está aqui para 
que eu aprenda com ela, e para que as 
pessoas ao meu redor também apren-
dam algo. Tenho muita fé e muita 
confiança de que vai dar tudo certo”, 
concluiu Nyara. 

Em 2005, aos 60 anos, a 
cabeleireira Dinair Fernandes 
foi diagnosticada com câncer 
de mama. “Fui fazer a mamo-
grafia de rotina e descobri-
mos o tumor. No dia 29 de 
novembro recebi o diagnós-
tico de câncer de mama. Eu 
comecei a chorar. Pensei que 
ia morrer, mas entreguei nas 
mãos de Deus”, lembrou. 

Uma de suas três filhas, 
Elidiane Fernandes, foi quem 
a acompanhou na maior parte 
do tratamento. “No dia 14 de 
dezembro, eu já estava fazendo 
a cirurgia; depois fiz quimio e 
radioterapia. E ela [Elidiane] 
esteve comigo na maior parte 
do processo”, contou a mãe.

Dezesseis anos depois, os 
papéis se inverteram. Em ou-
tubro de 2021, aos 47 anos, 
Elidiane foi diagnosticada com 
a mesma doença que a mãe. 
Em um autoexame, a também 
cabeleireira sentiu um caroço 
no peito e logo marcou uma 
consulta com a mastologista 
e fez todos os exames para in-
vestigar o nódulo.

“No pré-diagnóstico eu 
senti desespero, medo de 
morrer, de deixar minha fi-
lha. Foi um misto de senti-
mentos. Mas Deus me pre-
parou com uma força e uma 
resiliência que eu não tinha 
antes, e no dia do diagnóstico 
eu senti paz”, contou.

Elidiane começou o tra-
tamento pela mamoplastia, 
quando retirou as duas ma-
mas - a do tumor e a outra 

Câncer de mama: 
a cura é possível
A CADA 100 MIL POTIGUARES, 61,85 SÃO DIAGNOSTICADAS COM A DOENÇA 

JULIA GALVÃO
REPÓRTER
@juliaffgalvao

por prevenção. Depois ela pas-
sou pelo processo de quimio e 
radioterapia. E foi Dinair quem 
acompanhou a filha em todo o 
seu tratamento. 

Hoje, as duas estão curadas. 
Juntas, elas venceram todas as 
etapas difíceis de ambos os tra-
tamentos. “A sensação é de que 
Deus nos uniu no mesmo pro-
cesso, mas em fases diferentes. 
Na época que eu a acompanhei, 
foi uma preparação, mesmo que 
a longo prazo, para todo o meu 
processo. E tê-la ao meu lado no 
meu tratamento foi a confirma-
ção de Deus de que, juntas, sairí-
amos vencedoras mais uma vez. 
E aqui estamos, firmes e fortes 
na fé e nos propósitos que ainda 
teremos juntas nessa vida”, fina-
lizou Elidiane. 

Outubro Rosa
Outubro é o mês de preven-

ção ao câncer de mama, doença 
mais comum entre as mulheres 
no mundo, no Brasil e no Rio 
Grande do Norte.

Dados do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca) apontam 1.130 
novos casos da doença para cada 
ano entre 2020 e 2022 no RN. 
De janeiro a agosto desse ano, 
176 mulheres de 30 a 69 anos 
morreram por câncer de mama 
no Estado.
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